

5344.1

Yonkers, 7 de julio de 1948.

Mi querida Gabriela:

Me he demorado un poco en contestarle, debido a varios quehaceres y preocupado como estoy por lo que pasa en mi país. Aunque intervengo muy poco en su vida, no me puedo olvidar de mi tierra y no ha tenido usted prendido de los diarios, de las cartas y los recortes. Estamos pasando por una gran crisis, y te la contare porque creo que te interesaría.

Usted sabe como es el Perú. Tenemos una derecha que vive de espaldas al pueblo, cuando no pisotea éste. Su terquedad y su ceguera están llegando a su clímax estos días. Hay algo de feudal allí, con la agravante de que ahora, no tiene el vivo sentimiento religioso del feudalismo, que hacía de elemento moderador. Por otro lado, la izquierda o lo que sea, que no sé que es al Aire, pues se la quiere llamar izquierda pero para mí no es otra cosa que una versión criolla del fascismo, está llena de una arrogancia verbalista y carece de capacidad de acción, salvo en lo que ~~se~~ se refiere al atentado personal. Las dos fuerzas se han peleado en todas las formas y en todos los tonos.

Los ministros apristas tuvieron que salir del gabinete a raíz del asesinato de Graña y luego, hace ya como un año, los senadores derechistas se declararon en huelga paralizando el parlamento. La lucha siguió con una tcosa intemperancia en los periódicos y en la calle. Los tiburones de la derecha querían hacer lo que les daba la gana amparados en el gabinete militar que se vio obligado a formar Bustamante. Aquí comenzó a hacer ver éste que no era un instrumento. Les puso multas a dos grandes negociaciones, de los Pardo y los Gildemeister, y estos reclamaron a la Corte Suprema y ~~que~~ consiguieron anular la medida del ejecutivo. Son una oligarquía muy bien coordinada. Pero como a los Gildemeister nadie les ha dicho ni hecho nada jamás y a los Pardo, puede decirse que Lemus sólo les quitó el saludo, el presidente se situó en una posición tan meritoria como difícil. La crisis dentro del gabinete militar no se hizo esperar. Los militares querían que se reprimiera al aprismo violentamente. Bustamante se opuso y renunciaron. El presidente formó un nuevo gabinete de militares y civiles, ~~anunciando~~ que goberaría por decreto ya que el congreso no se reunía. Más protestas, tanto de parte de la derecha como del Apra. Aparentemente, lo que quieren es que Bustamante se cruce de brazos para pescar a río revuelto cada bando. Claro que no confiesen esto, pero a ningún hombre de buen sentido le puede pasar por la cabeza que ~~anunciando~~ un país no tenga ninguna clase de gobierno. Hay problemas urgentes por resolver y el congreso no se reúne. Esa es la situación que quieren que perdure. Por qué? Frente al hombre del pueblo, lo primero para esas gentes son los grupos, los partidos, la política. Y lo que más ha molestado tanto a la derecha exultadora como al aprismo demagógico, es que Bustamante anuncie que propiciará la formación de un nuevo partido que agrupe a los ~~d~~amientos que quieran trabajar por el bien de la nación, sin egoísmo, derechista ni barullo aprista. Tanto el diario "La Prensa" del algodoneiro Beltrán como "La Tribuna" de los apristas, han puesto el grito en el cielo. Ambos quieren la herencia para sus facciones y nada más.

Y hasta ahí han llegado las cosas en el plano de las palabras. Antes de ayer, la derecha lanzó su revolución. Las guarniciones de Juliaca y Puno, allá en el Sur, en torno al lago, se han sublevado al mando del teniente coronel Llosa, que dicho sea de paso es un energúmeno. Crecido al amparo del imbecil de Sánchez Cerro, ha hecho carrera de reaccionario. Hace algún tiempo, en compañía de varios soldados armados de mosquetones, asaltó el local de "La Tribuna" en un despliegue de matonería. Por eso mandaron al Sur y ahora está ~~que~~ dando su respuesta final. El gobier-

[Carta] 1948 jul. 7, Yonkers, [New York] [a] Gabriela Mistral
[manuscrito] Ciro Alegria.

AUTORÍA

Autor secundario:Mistral, Gabriela, 1889-1957

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1948 jul. 7, Yonkers, [New York] [a] Gabriela Mistral [manuscrito] Ciro Alegría. [3] p. ; 28 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)